

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1. Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 14 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 129

PASANDO EL TIEMPO

Hay pocas cosas más interesantes que los anuncios que se hacen y publican sobre los Consejos de ministros. Y pocas menos interesantes que las notas oficiosas de esos Consejos y conferencias.

Modelo de escribir sin decir nada es la última.

Del decreto sobre la inspección de la enseñanza, ni una palabra. Se aplazó la discusión para más adelante, y más adelante se aplazará la publicación del mencionado real decreto. Si es como suponemos, no hemos de censurar el aplazamiento. Las exigencias que en tal medida se hacen á las Congregaciones docentes no son oportunas, ni quizá imparciales. Con ese decreto el conde de Romanones dará satisfacción á la secta, pero no á los principios y exigencias gubernamentales.

De los otros asuntos de capital interés la nota oficiosa copia las palabras de los anteriores. Habla en cada párrafo de algún proyecto de resolución, pero de ningún acuerdo; de algún procedimiento para hacer, pero de ningún hecho; de alguna estadística por formar, pero de ninguna estadística formada.

Todo lo deja para el día siguiente. La política ministerial se reduce á dar vueltas alrededor de los asuntos. Como si fueran ellos el fuego central donde pudieran abrasarse sus Excelencias, se dedican á resolver expedientes, y habiendo ganado ya la aprobación que merecen como ilustres jefes de negociado, esperamos aquel día, sin que llegue nunca, en que comiencen á resolver como estadistas.

Van pasados un año y algunos meses de situación liberal. Nos falta más tiempo de continuar regidos por la misma política; pero es necesario que no sea nominal sino efectiva. Un hombre inolvidable dijo en cierta ocasión á varios periodistas que á ningún partido serio se le confiaba el poder por menos de un par de años. Pero esa seriedad, ¿cómo se demuestra? ¿Sorteando las dificultades sin resolverlas, aplazando las soluciones sin estudiarlas? No, ciertamente.

La legalidad y funcionamiento de las órdenes religiosas deben resolverlas los liberales. Las negociaciones diplomáticas con Roma no pueden ser eternas aunque lo sea aquella ciudad. Y no hay más dilema

que el planteado por el general Weyler, si son exactas las declaraciones que nos transmite nuestro corresponsal en París, y si no lo son tampoco hay otro á nuestro juicio: dar por terminado el plazo de estudio, negociación, parlamento y armisticio en el otoño, y resolver entonces de plano ó caer del gobierno por incapacidad y falta de convicción y pensamiento.

NOTAS AGRÍCOLAS

Rejuvenecimiento de los árboles

Conócese un procedimiento, debido al señor Duhamel, para conservar de un modo indefinitivo la vida y el vigor de los árboles, y que consiste en efectuar el llamado injerto por aproximación y apuntalamiento, que consiste en dar á un árbol agotado nueva y vigorosa savia que le permita recobrar su pérdida lozanía, plantando á su alrededor varias estacas de otro árbol de la misma especie y colocándolas de manera que se puedan aproximar y poner en contacto con el árbol que se desea rejuvenecer.

En primavera, cuando las estacas han prendido, se corta en ellos unas lengüetas ó puntas, como en los portainjertos comunes, aproximándolas después y poniéndolas en contacto con la corteza del árbol, en la cual se practican entalladuras correspondientes á las puntas hechas, cuidando, como en todo injerto, que las cortezas generatrices queden en íntimo contacto. Después se proceden á fijar las partes juntadas por medio de la cera de injertar y una ligadura conveniente.

Cuando la savia de estas estacas entra en actividad, pasa al árbol, que muy pronto presenta nuevo vigor y lozanía.

En lugar de estacas pueden plantarse al rededor del árbol renuevos tiernos tomados del mismo, pero así se retarda más el rejuvenecimiento.

Este sencillo sistema puede dar muy buenos resultados en los árboles frutales, pues aún cuando estén muy destruidos y amenacen muerte próxima, se logra vigorizarlos y hacerlos fructificar como en sus mejores tiempos.

El injerto por aproximación y apuntalamiento puede ser de muy útil aplicación para vigorizar los caducos árboles de los paseos y alamedas, que tanto importa conservar, lo propio que en las haciendas

donde hay árboles antes lozanos y frondosos, que han servido de ornato y que, faltos de vigor, no tienen otro destino que ser derribados por el hacha destructora. Aplicándoles el procedimiento indicado, se devolverá á estos árboles su antigua lozanía.

Títulos gratuitos

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dictado una resolución de verdadero interés para los estudiantes pobres, por referirse á la obtención de títulos facultativos gratuitos.

Se dispone en dicha Real orden que los solicitantes sólo podrán optar al título correspondiente á la Facultad ó establecimiento en que hubiesen hecho el ejercicio del grado ó reválida.

Que se concedan también títulos gratuitos correspondientes á las enseñanzas de practicantes matronas y cirujanos dentistas ú odontólogos, como comprendidas en la Facultad de Medicina.

Que la condición de pobreza deberá justificarse cumplidamente por medio de certificaciones oficiales.

Los claustros de profesores, teniendo á la vista y muy en cuenta las certificaciones que justifiquen la pobreza y los méritos académicos de los interesados, formularán la oportuna propuesta en lista comprensiva del 10 por 100 de las instancias presentadas.

Los decanos, rectores y demás jefes de los establecimientos docentes informarán las propuestas formuladas por los claustros.

El plazo para solicitarlo terminará el 30 de Septiembre próximo, día en que finaliza el corriente año académico, y podrán concurrir, sin limitación alguna respecto de cursos académicos, todos los que hasta la fecha hubiesen efectuado los ejercicios del grado ó reválida y no poseyesen el título correspondiente.

Las instancias se presentarán en los respectivos centros docentes.

CRÓNICA EXTRANJERA

Una caravana destruida

en el desierto

Telegrafian desde Constantinopla al *Daily Mail* que una caravana riquísima, que iba de Bassorah á Shibi, por la costa del Golfo Pérsico, ha

sido asaltada por bandas árabes del desierto.

Componíase la caravana de 100 mercaderes de Bassorah, traficantes en los más preciados productos de la Arabia, guiando centenares de camellos de carga, muchos criados y esclavos negros. Además daba escolta á la caravana una fuerza de la guardia turca.

A pesar de tan considerable número de viajeros, gías y guardianes, los árabes la deshicieron, después de reñida lucha.

La guardia turca fué asesinada y los cadáveres cortados en pedazos. La carnicería fué espantosa, y las bandas salvajes se ensañaron con hombres y camellos, no dejando vivos más que algunos que lograron escapar. En las arenas del desierto quedaron 500 cadáveres.

El fin de Lucrecia Borgia

Un sabio historiador ha descubierto en la Biblioteca Nacional de Florencia cierto documento interesantísimo que da detalles, hasta ahora desconocidos, sobre los últimos años de vida de Lucrecia Borgia, la célebre hija del Papa Alejandro VI.

Hace constar dicho documento, que es un códice del siglo XVI, que «Madona Lucrecia, duquesa de Ferrara, profesó en 1505 en la Congregación de Hermanas de la Penitencia, vulgarmente conocida con el nombre de Monjas Terciarias de la Orden de San Francisco».

«La señora Lucrecia—añade el códice—tomó el velo de manos de Ludovico della Torre, vicario general, y entregó su alma á Dios el año de 1518, siendo enterrada con el hábito de religiosa. Lucrecia Borgia hizo vida ejemplarísima durante los diez últimos años de su vida, dando ejemplo de gran arrepentimiento y llevando constantemente el cilicio».

Todo lo puede el amor

Un telegrama de Capetown anuncia que la señora Tjaard Krüger, viuda de un hijo del ex-Presidente del Transvaal, ha contraído matrimonio con mister Whelan, jefe de la Policía inglesa en Pretoria.

El bandido musolino

El bandido Musolino ha sido condenado, por la Corte *d' assise* de Lucea, á la pena del *ergastolo*, es decir á prisión perpetua, procedida por un periodo de segregación celular que dura siete años.

El *ergastolo* es la mayor pena que se aplica en Italia á los criminales.

Crónica

¿Y el vasto plan de grandes mejoras urbanas?

Hace ya bastante tiempo que al repartirse el *Diario*, Tortosa experimentó una conmoción profunda, grande, inmensa, piramidal, cual nunca la experimentara pueblo alguno.

Anunciábanos su director, que ejerciendo de concejal se le había ocurrido lo que á ninguno de sus antiguos y variados jefes, ni á sus actuales y en servicio activo, ni á ningún otro mortal. Un *vasto plan de grandes mejoras urbanas*, de que había dado cuenta en una sesión, asombrando al Ayuntamiento y dejándole con la boca abierta, la cabeza caliente y frios los pies.

Para que no se malograra tan feliz elucubración, en el acto nombróse una comisión informadora, pues descubierto el camino para nuestra regeneración, progreso, desarrollo y desenvolvimiento, no debía perderse ni un segundo.

Cierto, que este específico, tiene la apariencia de específico de curandero, pues sobre sus componentes guarda el autor la mayor de las reservas. Sábese únicamente, por propia confesión, que para confeccionarlo no se necesita ningún empréstito y por consiguiente son suficientes los recursos ordinarios, destinando indudablemente al efecto los sobrantes que con gran reserva ha ido acumulando esta situación, para darnos la mayor de las sorpresas que imaginarse puede.

Pasan sin embargo días, semanas y meses y al *vasto plan de grandes mejoras urbanas* no se le vé ni la oreja, ni se trasluce su contenido, siendo secreto impenetrable.

Al anunciarlo, pensamos que sería un nuevo experimento, que no otra cosa puede producir el periódico que ha pasado la vida infamando, calumniando y deshonrando á sus adversarios, ridiculizando á la vez todas las mejoras con motes ofensivos. Pero ahora creemos algo peor, creemos que se propuso burlarse del país, tomarle el pelo y hacer chacota de sus sagrados intereses.

Y si no es así, que hable y explique ese *vasto plan de grandes mejoras urbanas* que ha imaginado y ha de realizar sin empréstitos y con solo los recursos del presupuesto. ¿Será otra columna mingitoria del lindo paseito, ú otro hermoso fielato como el del puente, que según él forman en primera línea en el *vasto plan de grandes mejoras urbanas* realizado por los partidos liberales? Castillos en el aire, *chateaux en Espagnole* como dicen los franceses.

Siguen los bautizos callejeros

De nada han servido los sentidos y patrióticos razonamientos del gran periodista catalán Mañé y Flaqué al Ayuntamiento de Torrendembarrá, al negarle autorización para bautizar una calle con su nombre. Continúa la epidemia bautizadora

extendiéndose por todos los ámbitos de la nación española.

En adelante no podrá viajar sin un diccionario de *sinónimos* de calles, callejuelas, plazas y plazuelas. Y si progresamos un poco más, de pueblos, villas, ciudades y aldeas. Porque en estos tiempos de descentralización y autonomía y regionalismo ¿cómo mermar en punto tan grave las atribuciones de las corporaciones municipales? No lo intentaremos, pues nos espanta el epíteto de retrógados y reaccionarios con que se nos motejaría. Así en vez de limitarlas, como buenos doctrinarios las reglamentáramos del modo siguiente:

1.º Los agraciados con el nombre de una calle, callejuela, plaza ó plazuela, pagarán un impuesto equivalente al que pagan las condecoraciones y títulos nobiliarios, según la importancia de la vía pública y de la población á que pertenezca. Si lo fuesen con el nombre de un pueblo pagarán al igual que un título de Castilla con Grandeza de España.

2.º Se exceptuarán del pago los agraciados en virtud de una ley y sus familias que lo autoricen transcurrido medio siglo de su fallecimiento; y

3.º Siempre y en todo caso, á continuación del nombre nuevo se hará constar el anterior ó anteriores, dada la facultad ilimitada que se conserva á los Ayuntamientos de bautizar y rebautizar indefinidamente sus vías públicas y hasta de bautizarse y rebautizarse á sí mismos.

Materias fecales

En la calle del Bou, junto á la plaza de Tetuán, hace dos días depositó la brigada municipal un enorme montón de materias fecales que apestan á todo aquel vecindario y son una amenaza para la salud pública. ¿Obedece su permanencia á no haberse presentado comprador?

Lo trasladamos al *Diario*

Variaciones sobre el mismo tema

También en la travesta de la calle del Castillo á la de Santo Domingo, reventó la alcantarilla llenando de materias fecales la casa que hace esquina á la segunda.

En otros tiempos, cualquiera incidente menos importante, servía de tema al *Diario* para insultar á nuestros amigos y para arengar á los inconscientes prometiéndoles toda suerte de bienandanzas para tan luego como los suyos escalaran el poder.

Calle del Ebro

Esperamos que el señor alcalde ordene á la brigada proceda á limpiar la calle del Ebro en la sección de San Jaime á Santa Ana y se lo agradecerán los muchos que por ella discurren.

Noticia eclesiástica

En la capilla particular de Palacio conferirá mañana, el Ilmo. Sr. Obispo, la sagrada orden de presbiterado á Fray José de Besalú, Capuchino del Convento de Sarriá.

Doctor en medicina

Ha llegado á esta ciudad procedente de la Corte, nuestro particular amigo y paisano, D. José Mayor Franquet, habiendo recibido en la Universidad Central la investidura de doctor en medicina.

Nuestra más cordial enhorabuena.

Música en el Parque

Mañana, de 6 á 8 de la tarde, la banda *Lira Dertosense*, ejecutará en dicho paseo, variadas y bonitas composiciones musicales.

Como era de presumir no habrá música por la noche, hasta mientras tanto no transcurra la *inveterada costumbre* y los *astrónomos* de nuestro Ayuntamiento dictaminen que no habrá peligro de constiparse.

¡Loado sea su paternal cariño!

Cultos

La Archicofradía Teresiana celebrará mañana, en la iglesia de san Antonio, sus funciones de dominica con Comunión general en unión de la misa del mes del sagrado Corazón, á las siete: la función de la tarde en la que estará de manifiesto el Santísimo Sacramento, principiará á las cuatro.

El lunes y el martes, á las seis y media, se celebrará una misa con las preces acostumbradas, en sufragio de las difuntas asociadas María de la Cinta Meseguer y Dolores Gassulla respectivamente.—R. I. P.

Premios á los artistas

La duquesa de Denia en su reciente visita á la Exposición del Palacio de Cristal y en su constante protección al arte y á los artistas, ha concedido 16 premios de 125 pesetas á artistas jóvenes que figuran con sus obras en dicho concurso. Digna de todos los elogios es la iniciativa de tan ilustre dama y digna también la Exposición de que así sea honrada con el cariño y protección de quien puede dar alientos y facilitar medios á los que tan poco preocupan y, sin embargo, son los más constantes en el trabajo.

La duquesa de Denia no los olvidará nunca.

Entre los nombres de los artistas premiados, figura el de nuestro joven amigo y paisano, don Juan Cardona.

La generosidad de la noble dama y su protección á los artistas es verdaderamente ejemplar.

Exámenes de reválida

La semana próxima darán principio los exámenes de reválida en las Escuelas Normales de Tarragona.

Tarjeta de anuncio

Hemos tenido el especial gusto de admirar la que ha tenido la amabilidad de mandarnos nuestro joven y querido amigo el acreditado comerciante de esta plaza D. Arturo Morera y Guijarro.

Ya no hay necesidad que digamos como es dicho trabajo, pues de sobra conocemos los que se hacen en los talleres tipo-litográficos del señor Morera.

Dicha tarjeta ha de llamar pode-

rosamente la atención del público dertosense y en especial de los inteligentes en esta clase de arte.

Nuestra enhorabuena al joven amigo señor Morera, esperando poder admirar muy pronto nuevos trabajos.

Las asociaciones

Se han inscrito en el Gobierno civil de Tarragona 106 asociaciones religiosas.

Quedan por hacerlo cuatro de Tortosa.

Nuestra enhorabuena

En la Universidad de Zaragoza ha recibido la licenciatura en Medicina con la calificación de sobresaliente, nuestro querido amigo particular, el joven D. Eduardo Tello, hijo mayor del no menos amigo el digno Administrador de Contribuciones, D. Pablo.

Nuestra más entusiasta y cordial felicitación al joven Tello y distinguida familia.

Para los pobres

He aquí la nota de lo recaudado ayer en el *Palacio luminoso*, instalado en la Plaza de Alfonso XII.

Pesetas.	
Total de ingresos.....	165'00
Pagado á la música. 12	
Id. por impresos. 7	
Total	19 19
Líquido á repartir.	146

146 pesetas que esta tarde se habrán repartido á los pobres de esta ciudad gracias al generoso desprendimiento de los dueños del Cinematógrafo movidos por un acto de caridad que todos celebramos.

Maestro de Amposta

Por el Rectorado y en virtud de concurso único ha sido nombrado maestro auxiliar en propiedad de la escuela de niños de Amposta D. Pedro Pueyo y Artó, asignándose el haber anual de 625 pesetas.

Entierro de mossen Cinto

Digna del inmortal nombre de mossen Jacinto Verdager, ha sido la manifestación de duelo que el pueblo barcelonés tributó ayer al dar cristiana sepultura á los restos mortales del eximio poeta.

España entera ha enviado representaciones y artísticas coronas para honrar la memoria de Verdager gloria legítima de la literatura de nuestra patria.

Descanse en paz el bondadoso sacerdote é inmortal poeta y halle en la mansión de los justos la felicidad suprema que nadie en la tierra logra alcanzar.

Café del Parque

Mañana servirán en dicho café toda clase de refrescos, y los siguientes helados: *crema de Mokka, café helado, mantecado y horchata*.

Especialidad en el buen café y licores de las mejores marcas.

Devolución

Ha sido devuelto al alcalde de Masdenverge, el reparto de consumos para que lo rectifique.

La carcel de este partido

En el juicio celebrado anteayer en la Audiencia, el alcalde de la Carcel de este partido dijo á preguntas del abogado defensor que el edificio donde se halla instalada la carcel no solamente no reúne ninguna condición, sino que las puertas son de madera, las cerraduras muy endebles y el rastrillo de hierro tan raquitico que con la simple presión de la mano pueden separarse los barrotes, dejando suficiente abertura para poder pasar un hombre.

Si, como no dudamos, son ciertos los citados extremos, el Ayuntamiento debería inmediatamente hacer las debidas obras para que la Carcel reuniese las condiciones de seguridad que deben tener tales edificios.

Baile en Artesanos

Para mañana por la noche está anunciado el primer baile de la nueva serie que dicha sociedad tiene acordado celebrar.

La orquesta del señor Macías es la que está encargada de amenizar la fiesta.

Dado el carácter de los señores socios que componen tan populoso círculo, es de suponer se verá el baile concurridísimo de hermosas tortosinas que, al solo anuncio de tributar á Terpsícore el homenaje debido, correrán presurosas á embellecer con su presencia la fiesta anunciada.

Fallecimiento

Ayer á las diez de la mañana falleció en la villa de Cherta á la avanzada edad de 83 años y víctima de un ataque apoplético la virtuosa señora D.^a Josefa Alcoverro Martí, madre de D. Bautista Zaragoza, alcalde de aquella localidad.

Deseamos á toda la familia la resignación cristiana para sobrellevar tan sensible pérdida.

Barbería

Se ha trasladado á la plaza de la Constitución núm. 4 primer piso, la barbería y peluquería, que tenía establecida en la calle de la Lonja, nuestro amigo D. Juan Querol, montándola con sumo gusto y elegancia no dudando que su numerosa clientela continuará favoreciéndola como merece atendido el esmero con que se sirve.

Oficiales zapateros

Para toda clase de obra se necesitan en la Zapatería Morcoso, Plaza Catedral, Tortosa.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Siempre ella

Por donde quiera que miro la imagen hermosa veo de aquella por quién deliro, y al aire lanzo un suspiro emblema de mi deseo.

Pues mi pasión amorosa goza viendo su hermosura tanto, que la busca ansiosa y por doquier, con ventura, la encuentra alegre y hermosa,

Cuando el sol sus rayos lanza del mundo en la inmensa esfera, en él, mi pasión alcanza al ver imagen ligera del ángel que es mi esperanza.

De la luna los destellos contemplo con alegría, y al fijar mi vista en ellos, creo que la luz me envía mi amor, con sus ojos bellos.

Si de mi dicha en favor, al nacer de la mañana un alegre ruisenior con tiernos cantos de amor se aproxima á mi ventana,

Dejo mi sueño al momento y oigo entusiasmado el canto, porque, loco de contento, la voz parece que siento de aquella que adoro tanto.

Si de perfumada rosa el aroma suave aspiro sólo en su perfume miro el aliento de la hermosa por quién amante suspiro.

Y en celestial armonía planetas, aves y flores dan á mi pecho alegría, por ir todos, á porfía publicando mis amores.

FLEURON.

LA CORONACIÓN DEL REY EDUARDO

Libres los ingleses de la pesadilla de la guerra sudafricana, entréganse con ardor á los preparativos del fausto suceso que se avercina.

La coronación del Rey Eduardo, según todos los indicios, promete ser una de las manifestaciones más grandiosas que ha realizado el pueblo británico, no sólo porque aquella señala el comienzo de un reinado en el que se cifran grandes esperanzas, sino porque ha servido de término á una guerra sangrienta y ruinosa.

Según los periódicos londinenses, la capital presenta por doquiera el aspecto de una ciudad en construcción. Puede decirse que son contadas las casas que no se hallan ocultas por el andamiaje, cubierto de revocadores y pintores. En las calles por donde ha de pasar la comitiva Regia á la ida y al regreso de Westminster se construyen á toda

prisa enormes tribunas, calculándose que desde las mismas podrán presenciar el soberbio espectáculo unas 250.000 personas.

En la gran Plaza de Westminster se han erigido numerosas tribunas de dimensiones colosales. El centro de la Plaza está ocupado por un stand gigantesco, flanqueado por estatuas de grandes políticos ingleses.

En la confluencia de Victoria Street y de la Plaza de Westminster existe una plataforma de 10 metros de alto capaz para 3.000 espectadores.

Los precios de los asientos varían, como es natural, según el emplazamiento de la tribuna. El tipo corriente es de una y de dos libras esterlinas.

Telegramas

Madrid, 13.

El general Macías

En el correo de hoy ha salido para Valencia el general Macías.

Resolución del Banco

El Banco de España ha resuelto que el día 20 de este mes no se haga ninguna operación de préstamos, de descuentos y de aperturas de cuentas y de créditos, para que no se interrumpan las operaciones relativas al empréstito.

En ese día solo podrán librar cantidades aquellos señores que tengan cuenta corriente.

General enfermo

Se encuentra enfermo el general Payete á consecuencia de una caída que sufrió paseando á caballo en la Casa de Campo.

Urzáiz en Bilbao

En el banquete que anoche dió el Círculo Mercantil de Bilbao, al señor Urzáiz, éste fué nombrado por aclamación presidente honorario de aquella sociedad.

Recelos de los portugueses

La prensa portuguesa expresa sin reservas su temor de que la acción de concordia acometida por Inglaterra en sus nuevas colonias africanas, no presida con lealtad en lo que respecta á las colonias portuguesas.

Recuerda que el modus vivendi concertado en Lorenzo Marquez sólo ha servido para favorecer á los comerciantes ingleses, y dice que son poco tranquilizadoras las declaraciones de la Gran Bretaña, pues ahora más que nunca necesita este país las colonias de Portugal.

El general Moltó

El general Moltó se encuentra gravísimo.

A última hora de esta tarde se le administró el Viático.

LONGINES

Alta precisión.—Construcción sólida.

Grandes premios París 1897.

Bruxelles 1897.—París 1900.

Relojería Climent, Rosa, 3

TORTOSA

SE RECOMIENDA

para comprar novedades, en géneros de temporada, el acreditado establecimiento de tejidos de la

viuda de Antonio Tort

en donde se han recibido un inmenso y variado surtido en *Sederia, Laineria y Fantasías algodón modernistas* para verano, tanto en negro como en colores, propias para vestido de señoras; así como gran variedad en *Piqués, Baillantes y Muselinas-bordadas* á precios sumamente económicos.

Esta casa también dispone de gran variedad en *Alpacas, Estambres, Viciñas y Ormures*, así en negro como en colores, propios para trajes de caballero.

No comprar sin antes visitar este establecimiento y os convencereis de la verdad.

No equivocarse, viuda de Antonio Tort, 14, Angel, 14.

TORTOSA

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000.000** de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, GAST. N DELAMOTTE.

Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa. Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERIA EL PROGRESO

TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Biciñas, Armures, Alpacas y Driles* á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

PERSIANAS FENIX

CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de **Librillo**, **Automáticas**, **Articuladas** y **Tablilla**, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzcrich Regulador D. G., Perfección y otras

OMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN. -- CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TORTOSA

14, ANGEL, 14.

Máquinas



para coser

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.